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加速，加速，
轻轨让消费力向长清聚集
房产专家和房地产老板热议“轻轨时代的长清机遇”
本报记者 喻雯 殷亚楠 陈玮 孟燕 蒋龙龙 实习生 王鑫鑫 侯银丰

长清将迎来轻轨时代。济南首条开工建设的

轻轨，由济南西站直接接入长清“创新谷”，10分

钟车程极大助推长清都市化进程。面对这种交通

机遇，长清的开发商如何看待，又将如何把握？这

又将如何活跃长清及济南的房地产市场？16日，

山东地产界颇具盛名的两名地产专家与在长清

开发的八家实力房企负责人，共同探讨轻轨时代

长清及济南的房地产发展机遇。

“交通和产业，是长清房
地产市场发展的两大关键因
素。”长清房产论坛，不少房
企负责人如此感慨。

鲁商置业2006年入住长
清，项目已经做了七年。银座
常春藤项目分公司总经理刘
修虎深有感触，开发处于尾
盘 阶 段 。虽 然 项 目 成 绩 不
错 ，但 是 比 原 来 预 期 有 差
距。从目前销售来看，基本
上70%到80%依托于本地，
真正来自市区的辐射仅20%
到30%。“交通是一大制约因
素”，刘修虎说，目前不管走

高 速 还 是 走 国 道 ，都 不 方
便。到长清以私家车为主，
没有平民化的交通，用公交
车或其他方式，很不方便。
目前济南堵车很严重，就算
从长清开车到市区，也很不
方便，直接给长清与城区沟
通带来影响。

“轻轨开通对区域的带
动开发不言而喻”，刘修虎认
为，轻轨带来的是平民交通，
从产业上来讲，跟城区的对
接将带来大量人口居住。轻
轨如果建成，标志着长清与
各车站串联起来，出行20分

钟到市区，这个时间可能比
泉城广场到南外环的时间还
要短。对于后市，刘修虎很有
信心：目前常春藤项目即将结
束，下一步希望有机会在西
区、长清能有进一步的发展。

对此，恒大集团山东公
司副总经理杨剑深表赞同，
恒大目前在济南的项目都是
严格遵守城市交通线来布局
的。未来几年，济南城市的资
源和热点在西部。这是轻轨
时代交通发展和城市扩展的
一个必然。恒大对未来市场
很有信心。

来自市区的购买力仅占两成

轻轨将使市区消费力快速渗透

从目前长清房地产市场
布局来看，除了小高层、洋房
等高端住宅外，综合体项目相
对较少。三庆集团2005年入
驻长清，是最早来长清开发的
几个“拓荒者”之一。16万平
米的三庆·青年城是长清第一
个商业综合体项目。公司副总
经理曹萍认为，与住宅相比，
商业更需要一种经营和延续，
走起来更加艰难。

“从未来发展来说，我们
更关注长清未来的区域规
划”，曹萍说，长清大学城、住

宅的开发等实现了师生人口、
居住人口及产业人口的导入，
整个片区人气得到了聚集和
提升。未来轻轨的开通，创新
谷的规划，都将对地产起到很
大的拉动作用。目前已经有不
少北京的企业来长清创新谷
考察落户，各种品牌商业、影
院、超市、餐饮等也都愿意入
驻青年城。这些都是对长清区
域价值提升的有力证明，长清
不再是此前人们口中学生群
体消费的地方，而是更多消费
力量聚集的高地。

济南四通房地产开发有
限公司总经理李龙标称，现
在创新谷已吸引了北京的不
少项目入驻，我们也看到了
未来产业升级的希望”，从北
京到济南，高铁仅一个半小
时，将来轻轨开通后，从长清
至西站也仅十多分钟。不少
北京的企业都看好了这种

“朝入夕出”的模式，早晨出
门来济南上班，晚上坐高铁
很方便就回去了，这远比住
在北京五环外，承受交通拥
堵效率要高。

北京影院餐饮业纷纷落户长清

轻轨将助外来消费力聚集

长清应该淡化个体概念

真正成为济南的一个区
山水长清、大学城……在

不少人眼中，长清有不少不同
的定位。长清的不少开发商认
为，长清人文自然资源丰富，
需要更大的推广和包装，让更
多的人真正了解长清，把长清
片区的定位真正明确。

济南恒地房地产开发有
限公司总经理林国章认为，长
清区的自然条件、生态环境、
人文环境、旅游资源、科技资
源各方面资源丰富，各种资源
为长清的发展提供了良好的
条件。但是目前长清的宣传、
包装还不够，在以后的发展

中，应该淡化长清个体概念，
让长清真正成为济南的一个
区，就像历下、市中、槐荫等一
样。这也是泰安方特游乐园给
大家带来的启示，这对长清有
同样的借鉴意义。

“轻轨带来了机遇，但是
长清区目前的城镇化水平总
体不高，这也是需要地产商、
政 府 及 社 会 各 界 共 同 努 力
的”。

山东中建信和地产有限
公司副总经理王目远认为，目
前说起长清，大家有多种说
法：大学城、山水长清……但

是自己的特色究竟是什么，最
终的定位是什么，这个是他们
一直探索的问题。

王目远坦言，除了高层住
宅，长清不乏高端住宅，开发
商都打出了“宜居之城”的名
号。随着产业的不断升级，交
通的不断完善，长清的区域价
值可以得到更深层的挖掘。

“我也想联合几个开发商，一
起研究这个题目。把这个片区
的定位明确，把这个片区进一
步炒热，只有有了不可复制的
独特点，长清的发展才会独具
个性，发展才会更加长远。”

“轨道交通势必助推长清
快速崛起。”山东师范大学城市
与房地产研究中心程道平教授
对长清未来发展很有自信。

程道平表示，长清区旅
游资源丰富，既有五峰山、灵
岩寺、莲台山等风景名胜区，
又有园博园、崮云湖高尔夫
球场等休闲旅游景点。轻轨

交通的建设，有利于整合长
清区的旅游资源，分流省会
旺盛的客流，带动济南西南
部都市型旅游休闲业的发展，
同时有助于酒店、餐饮、商务
会议等服务业的发展，从而带
动长清旅游地产的发展。

“长清轻轨通过西客站
省会交通中心快速连接整个

济南市区，将进一步优化长
清新城区的人居环境。”程道
平称，高性价比的住宅产品
必将吸引市区内外人口向长
清新城区聚集定居，加上本
区现代产业的发展也将产生
旺盛的居住需求，因此长清
轻轨沿线的房地产住宅开发
必将进入崭新时代。

轻轨带动西部都市旅游休闲业

长清融入主城区提升区域价值

轻轨沿线站点聚集多种业态

调整商业布局提升产业结构

在山东省政府参事、山
东财经大学教授郭松海看
来，对于购房人来说，不论是
居住还是投资，他们对房地
产地段的理解，不只是距离，
对于项目的交通条件更是给
予极大关注。因此，轨道交通
将成为人们关注的焦点，只
要交通设施发达，出行便利，
就会吸引购房者。

城市轨道交通发展给站
点周边土地带来增值，这已
是经过论证的事实。作为城
市交通骨干线路的轻轨所到

之处，地价上升，催生商机，
围绕轨道沿线各个站点将形
成不同等级的购物中心，聚
集餐饮、购物、休闲等业态，
调整了商业布局。

为此，郭松海建议，城市
轨道交通线网规划要与城市
规划、城市发展结构及土地
利用形态相协调；着重要做
好城市轨道交通沿线的土地
利用规划，在城市轨道交通
沿线形成“珠链状”发展格
局；要提高站点周边土地的
利用效率，加强土地利用与

轨道场站的结合，做到轨道
场站设施与周边物业的一体
化开发。

“济南轻轨从建设到竣
工，还要四五年的时间”，郭
松海坦言，但是济南长清与
重庆北碚自然环境、人文景
观有许多相似之处，相信随
着轻轨建设，产业布局进一
步优化，发展空间进一步拓
宽，城市功能进一步完善，
长清也会像北碚一样，楼
市、商业市场都会火爆起
来。

郭松海 程道平 曹萍 王目远 林国章 刘修虎

位于长清境内的园博园。
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